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關關關關於於於於兩個兩個兩個兩個產產產產生辦法是否需要修改等問題的意見生辦法是否需要修改等問題的意見生辦法是否需要修改等問題的意見生辦法是否需要修改等問題的意見    

澳門發展策略研究中心 

2012 年 1 月 5 日 

2011 年 12 月，全國人大常委會根據行政長官的相關函件，對《澳門基

本法》附件一第七條和附件二第三條作出了清晰解釋，明確了修改澳門特別

行政區兩個產生辦法的相關程序，即“五步曲”，為澳門政制發展的有序進

行，提供了法理依據。全國人大常委會行使基本法解釋權的出發點和目的，

是為了有效保證“一國兩制”方針和《澳門基本法》的貫徹實施，保證澳門

在長期繁榮穩定和發展的前提下按部就班地、穩健地推進澳門政制發展。發

展策略研究中心完全支持人大常委會的這次釋法決定。 

目前，特區政府正就澳門政制發展展開諮詢，澳門發展策略研究中心經

過內部深入而理性的研討，我們對現階段澳門的政制發展提出以下三點意

見： 

第一第一第一第一，，，，有需要對有需要對有需要對有需要對《《《《澳門澳門澳門澳門基本法基本法基本法基本法》》》》兩個附件中規定的行政長官兩個附件中規定的行政長官兩個附件中規定的行政長官兩個附件中規定的行政長官產產產產生辦法生辦法生辦法生辦法、、、、

立法會立法會立法會立法會產產產產生辦法進行生辦法進行生辦法進行生辦法進行適度適度適度適度修改修改修改修改。。。。主要理由是： 

（（（（1111））））法理基礎法理基礎法理基礎法理基礎：：：：這次人大釋法指出，《澳門基本法》附件一第七條和附

件二第三條關於二零零九年及以後行政長官產生辦法及立法會產生辦法

“如需修改”，是指“可以修改，也可以不修改”。這實際上已經為兩個產

生辦法的修改，提供了法理基礎和法律依據。 

（（（（2222））））實際需要實際需要實際需要實際需要：：：：回歸十二年的實踐證明，《澳門基本法》確定的澳門特

區政治體制符合澳門社會實際，有利於澳門長期繁榮及和諧穩定。但是，也

應該看到，隨著經濟、社會的快速發展，新生階層的出現特別是中產階級的

發展壯大，對公共參與提出了訴求，現有政治體制確有需要作出適當的調

整，以回應社會需求，以便更好地貫徹落實“一國兩制”、“澳人治澳”、

“高度自治”等一系列國家的方針政策。 

（（（（3333））））民衆訴求民衆訴求民衆訴求民衆訴求：：：：在本中心開展社會調查的過程中，聽到不少關於要求

推動澳門政制發展、擴大均衡參與的意見，顯見社會上存在訴求，故建議澳

門的政制與時俱進，穩步發展。 

第二第二第二第二，，，，澳門的澳門的澳門的澳門的政制發展政制發展政制發展政制發展，，，，需要遵循需要遵循需要遵循需要遵循““““一國兩制一國兩制一國兩制一國兩制””””、、、、符合澳門實際情况符合澳門實際情况符合澳門實際情况符合澳門實際情况、、、、
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擴大和擴大和擴大和擴大和均衡參與等基本原則均衡參與等基本原則均衡參與等基本原則均衡參與等基本原則。。。。    

（（（（1111））））““““一國兩制一國兩制一國兩制一國兩制””””原則原則原則原則：：：： “一國兩制”是處理澳門所有問題的基本出

發點。“一國兩制”中的“一國”是“兩制”的前提，作為國家的一個特別

行政區，澳門的憲制性法律——《澳門基本法》亦是一部授權法律。中央作

為授權者，掌握著對《澳門基本法》全面的、最終的解釋權。在“一國兩制”

條件下，澳門政制面臨著兩個權力關係：一是中央與特區的權力關係，二是

特區行政、立法和司法的權力關係。中央政府通過行政長官與特區發生聯

繫，並通過《澳門基本法》賦予特區“行政主導”的方針。因此，澳門特區

政制發展絕不僅僅屬於特區“自治”的範疇，而是涉及中央和特區的關係，

必須遵循“一國兩制”和“行政主導”的原則，必須以《澳門基本法》及其

有關解釋為依據。在政制發展問題上，既要充分動員澳門居民積極參與，同

時又要充分尊重和服從中央的主導權和決定權。 

（（（（2222））））符合澳門的實際情况符合澳門的實際情况符合澳門的實際情况符合澳門的實際情况：：：：堅持從澳門實際情况出發，是處理好澳門政

制發展的一個基本原則。澳門的社會、經濟發展有其特殊性，《澳門基本法》

亦有別於《香港基本法》，澳門政制發展不應也不可能完全照搬香港模式。

回歸十二年來，澳門經濟取得全球矚目的發展。澳門本地生產總值從 1999

年的 500 億元（澳門元，下同），增加到 2010 年的 2237 億元，11 年間增長

了 3.47 倍；同期澳門人均本地生產總值從 11.7 萬元增加到 40 萬元，增長

了 2.42 倍。澳門經濟社會發展取得矚目成就的原因是多方面的，包括中央

政府的大力支持、特區政府的有效施政以及澳門社會各界的共同努力，但不

可否認的是，回歸以來《澳門基本法》所規定的政治體制發揮了重要作用，

為經濟發展創造了有利的內部環境。衆所周知，社會穩定是經濟發展、民生

改善的前提，而要維護社會穩定，最重要的一條，就是要維護基本政治制度

的穩定。正是這一套為澳門度身訂造的政制安排，確保了特區十二年來得以

集中精力，發展經濟、改善民生、促進文化建設，並取得了周邊地區普遍認

同的發展成績，亦為特區未來的穩定、繁榮和發展創造了必要的條件。這一

點已得到澳門主流民意的普遍認同。因此，澳門在修改兩個產生辦法時，要

緊緊把握澳門居民的主流價值觀、主流意願要求，緊緊把握循序漸進推進民

主的理性思維，以維護現有這套基本政治制度穩定為根本目的和出發點，以

推動經濟發展和改善民生為依歸。 

（（（（3333））））擴大和擴大和擴大和擴大和均衡參與原則均衡參與原則均衡參與原則均衡參與原則：：：：均衡參與是現代社會政治體制設計中必須努
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力遵循的一項基本原則。澳門作為一個中西文化交匯的旅遊休閒城市，社

會、經濟、文化發展的一個重要特點就是多元化。近年來，隨著經濟、社會

的快速發展，澳門社會結構變得更加多元化及專業化。因此，從澳門實際情

况出發去發展政制，亦必須遵循均衡參與的原則。實際上，《澳門基本法》

已為澳門各個階層、各個界別、各個方面均衡參與提供了保障，包括由四大

界別產生的三百人組成的行政長官的選舉委員會，以及直選、間選及委任立

法會議員。不過，隨著經濟發展和社會轉型，特別是新生階層的產生和中產

階級的壯大，有必要從機制上為其提供參與的機會，擴大均衡參與，使行政

長官選舉委員會成員及立法會議員更具廣泛代表性，界別分布更合理，內部

分組更細緻，以更加能兼顧到澳門社會各階層、各界別的利益訴求。 

第三第三第三第三，，，，在在在在《《《《澳門澳門澳門澳門基本法基本法基本法基本法》》》》的框架內的框架內的框架內的框架內，，，，根據澳門的實際情况根據澳門的實際情况根據澳門的實際情况根據澳門的實際情况，，，，循序漸進地循序漸進地循序漸進地循序漸進地

推進民主推進民主推進民主推進民主發展發展發展發展。。。。我們的意見是： 

（（（（1111））））澳門立法會議席由直選澳門立法會議席由直選澳門立法會議席由直選澳門立法會議席由直選、、、、間選間選間選間選、、、、委任三部分組成的基本制度不宜改委任三部分組成的基本制度不宜改委任三部分組成的基本制度不宜改委任三部分組成的基本制度不宜改

變變變變。。。。這一制度是澳門自 1976 年民主選舉立法會後一直實行的制度，有利於

均衡參與，兼顧到澳門社會各界別、各階層的利益，符合澳門的實際情况。 

（（（（2222））））適當增加適當增加適當增加適當增加 2013201320132013 年立法會議席總數年立法會議席總數年立法會議席總數年立法會議席總數。。。。考慮到回歸以來澳門人口有了

較大幅度的增加，澳門居民的公民意識在整體上也有了較大幅度的提升，特

別是日益發展壯大的中產階級和大批青年都有參與政治的强烈願望，因此，

建議適當增加立法會議席總數。立法會直接選舉和間接選舉都是民主參與的

有效方式，建議以相同數量增加直選和間選的議席（例如，同時增加 2 席或

同時增加 3 席），以提供更多公共參與的機會，並讓立法會的組成，更具廣

泛代表性。 

（（（（3333））））進一步完善立法會間接選進一步完善立法會間接選進一步完善立法會間接選進一步完善立法會間接選舉制度舉制度舉制度舉制度。。。。客觀事實告訴我們，直選和間選

都是當今國際通行的選舉制度，各有所長，不少現代民主國家始終同時採用

直接選舉和間接選舉制度。對澳門來說，優質的間接選舉有助於實現均衝參

與。以專業人士、學者等為例，如果不是熱衷政治者並經常曝光，是難以在

直選中出選的，然而，我們的議會不應僅有政治熱衷者，還應有廣泛代表性，

以更充份地凝聚各階層和界別的智慧。    

誠然，目前澳門的間選制度存在完善的空間，未盡如人意，有需要在選

舉法律，包括《立法會選舉法》、《選民登記法》等方面與時並進，讓其選舉
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過程更能體現民主參與。因此，如果今年下半年能順利進入兩大選舉的本地

立法階段，提議政府同步修改相關制度。 

（（（（4444））））適當增加適當增加適當增加適當增加 2014201420142014 年行政長官選舉委員會的人數規模年行政長官選舉委員會的人數規模年行政長官選舉委員會的人數規模年行政長官選舉委員會的人數規模。。。。為了體現澳門

社會發展的總體要求，回歸以來，澳門的行政長官選舉委員會人數也在增

加，從第一届的 200 人增加到第二届的 300 人。近年來，隨著澳門社會結構

的變化和人口增長，一些新社團、新界別的出現，特別是中產和專業階層迅

速發展，行政長官選舉委員會也應考慮增加代表性。因此，建議適當增加 2014

年行政長官選舉委員會的人數規模，把行政長官選委會擴大至 400 人。當中，

選委新增的名額應根據社會發展變化，適當向中產階層，包括專業、文化、

教育等界別傾斜。 

 


